

# TIERRA SORIANA

Periódico Independiente

EL ÚNICO DIARIO.—EL DE MÁS CIRCULACION DE LA PROVINCIA.

Año IV.—Soria 26 de Mayo de 1909.—Núm. 372

**Precios de suscripciones**  
AL AÑO..... Ptas. 7,00  
AL SEMESTRE..... » 4,00  
AL TRIMESTRE..... » 2,25

En la Capital 75 céntimos al mes.  
En el Extranjero doble precio.  
Anuncios y comunicados á precios muy económicos no obstante la gran circulación de TIERRA SORIANA.

**Gerente: José Sáenz**

A quien se dirigirá la correspondencia  
Redacción y Administración: COLLADO, 9.

## PRIMA EXCEPCIONAL

A nuestros suscriptores.

Mediante contrato que, haciendo un sacrificio en obsequio á nuestros suscriptores, hemos celebrado con la SOCIEDAD GENERAL DE PUBLICACIONES de Barcelona, á partir del 1.º del mes próximo, los actuales suscriptores de **Tierra Soriana** y los que hasta dicha fecha se suscriban á nuestro periódico, podrán, mediante las condiciones que al pie se expresan, recibir á domicilio los días 7, 15, 23 y último de cada mes, ó sea **cuatro veces al mes**, un reparto compuesto cada vez de las **cuatro publicaciones siguientes**:

### Diccionario Enciclopédico Ilustrado

Conteniendo todas las voces del de la última edición de la Academia Española y 2.000 voces más, pertenecientes á Artes, Oficios, Ciencias, Industrias, Americanismos, etc. Obra profusamente ilustrada con grabados en negro y láminas en colores.

1 cuaderno de 16 páginas cada 8 días. Su precio, 1 real.

### Historia general de España y de la América española

Obra escrita á conciencia y adquirida, ya terminada, para esta colección; hecha con escrupulosa honradez, previo repaso de los datos de insospechables fuentes, en la que se depura la verdad histórica, prescindiendo de cuanto no sea espejo fiel de la realidad, citándose al estudio de las épocas y de sus hombres, sin prejuicios de doctrinas filosóficas, literarias, políticas, ni religiosas; escrita teniendo á la vista las de Lafuente, Roney, Ghebbart, Pi y Margall, etc. Ilustrada en negro y en láminas en colores.

1 cuaderno de 16 páginas cada 8 días. Su precio, 1 real.

### Las hijas bien educadas

Manual de la vida práctica para uso de las hijas de familia: educación social, economía doméstica, labores, cocina, etc. Obra ilustrada.

1 cuaderno de 16 páginas cada 8 días. Su precio, 1 real.

### El hogar y la Moda

Periódico ilustrado. Publica figurines de vestidos y sombreros para señoras, señoritas y niños; labores, revistas de modas, piezas de música, variedades, novelas, etc. Tiene servicio especial de patrones á la medida para sus suscriptores, á los que, además, REGALA cada mes, máquinas de coser, vestidos, sombreros, vagillas, piezas de tela, etc., mediante sorteos combinados con los de la lotería Nacional y en los cuales todo suscriptor tiene derecho á elegir libremente cada mes el número que ha de entrar en el sorteo.

1 número cada 8 días. 15 céntimos.

Suman cada mes estos cuatro repartos, **doce cuadernos** correspondientes á tres obras, y **cuatro números del periódico**; en junto **diez y seis entregas** que en toda España y América, á los precios indicados, cuestan al mes Ptas. 3,60 (tres pesetas con sesenta céntimos) **REALES AL MES**. Para que se hagan cargo del regalo que realmente les ofrecemos, nos bastará hacerles notar que cada número de **El Hogar y La Moda** y cada entrega del **Diccionario**, de la **Historia de España** y de las **Las hijas bien educadas**, les viene á salir por **tres céntimos de peseta**.

**BASES.**—En virtud del contrato celebrado, nuestros suscriptores son los únicos que en Soria y su provincia, ó donde quiera que se encuentren, tienen derecho á disfrutar de este excepcional regalo. Próximamente empezaremos á distribuirles un reparto gratuito de las 4 publicaciones. Los que deseen utilizar nuestra **Prima excepcional**, deben llenar el boletín de suscripción que acompaña á cada reparto y entregárselo á nuestro repartidor. Los que no quieran suscribirse, tengan la bondad de devolver el reparto de muestra que les dejamos. Los suscriptores de fuera y los que por virtud de este Regalo quieran suscribirse á nuestro periódico, pueden, si gustan, pedirnos este reparto de muestra que les serviremos á vuelta de correo.

A los que utilicen este regalo les serviremos las cuatro publicaciones los días 7, 15, 23 y último de cada mes, siendo el precio de las diez y seis entregas que han de repartirse mensualmente. **DOS REALES** para los suscriptores de TIERRA SORIANA.

No se admiten suscripciones por separado á ninguna de las cuatro publicaciones que forman la «Colección Popular Ilustrada». La suscripción debe ser general para las cuatro.

Los suscriptores de TIERRA SORIANA que utilicen esta **Prima excepcional**, tendrán derecho á disfrutar de los regalos que **El Hogar y la Moda** ofrece todos los meses á sus suscriptores.

## Por la provincia

Con motivo de la Exposición regional recientemente inaugurada en Valencia y que ha sido organizada en muy pocos meses, la prensa de España entera dedica grandes elogios á las iniciativas desarrolladas en la bella ciudad levantina.

Buen número de colegas coinciden en el juicio de que son algo confortables para el ánimo, algo muy consolador para el espíritu, apartado de nuestras rutinarias y viejas fórmulas políticas que embargan muchas voluntades mediocres de nuestra época, dos acontecimientos que constituyen en estos días actualidad palpante: la Exposición valenciana y el homenaje á Guimerá en Barcelona.

En Valencia ahora, como en Zaragoza en 1908, ha habido un hombre, alma de ese movimiento regenerador, en cada una de las respectivas poblaciones. Lo ha sido en la primera el Sr. Trenor y lo fué en la segunda don Basilio Paraiso.

Ambos son un ejemplo muy edificante de cuanto puede el esfuerzo individual cuando encuentra voluntades bien dispuestas á secundar sus iniciativas.

Muchos de los periódicos que dedican atención y espacio al certamen que ha inaugurado D. Alfonso XIII hace cuatro días, estudian el triunfo desde un punto de vista político que envuelve algo de pasión y quizá algo de mentira.

Y podrá haber también algo de verdad en esas manifestaciones, pero el triunfo indiscutible es de un pueblo que se preocupa de su propia vida y de la mejora y extensión de sus fuentes de riqueza. Y esto ¿quién lo duda es, efectivamente, muy consolador.

Pero el consuelo no puede ser en las mismas condiciones que para Valencia para España entera, aunque España entera vea con satisfacción el progreso de una de sus regiones hermanas, y como otra región hermana, también, rinde el homenaje justo á los méritos del insigne autor de *Terra batxa*, al cantor de las glorias catalanas, que son glorias españolas.

Para que ese consuelo sea mayor hace falta que todas las regiones y todas las provincias se preocupen de su propia vida y que, dentro de sus medios procuren mejorarla y fomentarla.

Aquí, en Soria, donde tan excesivo y perjudicial culto rendimos á muchas cosas que son rémora constante para el desenvolvimiento de nuestra fuerzas hace falta que volvamos la vista con más frecuencia á nuestros pueblos, á nuestras aldeas, á nuestra provincia toda, para recoger sus aspiraciones, y trabajar porque disminuyan sus necesidades, que son grandes y numerosas.

Es indudable que las exposiciones dan la medida de la producción en cada país y ofrecen la ocasión de estudiar sus defectos para corregirlos, y fomentarlos.

Pero, ¡ay! que no en todas partes existen las mismas condiciones de entusiasmo y de tesón, para organizar algo que demuestre hasta donde llega nuestra natural valía y la razón de ser de nuestra existencia.

Nosotros recordamos con dolor el fracaso más completo obtenido hace algunos años para una idea expuesta por nuestro buen amigo D. Manuel H. Ayuso.

Este joven luchador, con gran entusiasmo, organizó la publicación de una revista, *Soria y su Tierra*, que hablara de una exposición provincial y fuera el principio, el primer paso, para el excelente proyecto.

Y fueron vendidos, creemos que

unos doscientos ejemplares, de aquella publicación!

Hay que tener en cuenta que la experiencia de los hechos es aquí mala consejera, porque desalienta y hace concebir temores que no debieran existir en provecho de todos.

Siempre puede ser tiempo de corregir pasados errores, y en este sentido hemos de hablar otro día, con más espacio y algún más detenimiento.

## CRONICA

### Mayo florido

¡Mayo bendito! Tiene tu canto toda la frescura de una resurrección de jardín.

Como luciendo el sol, luce la vida, nos olvidamos de las desventuras y nuestro espíritu ríe... Y encontramos muy *naturalistas* esos personajes sensibleros, que nos salen al paso, con fachas de cesantes, ateneístas ó catedráticos de Humanidades.

Se siente simpatías por todo lo irónico y agraz que se nos muestra en este sendero de nuestra vida amada. ¡Mayo parlero! Las flores que en primicias nos ofrendas, tienen el aroma purísimo de la vida que nace entre gorjeos y rumor de frondas.

Toda la luz plástica que encuadra el redondel taurino en tardes de lidia, todo el albo color de un traje femenino, toda la poesía, en fin, que aletea en los cristales de los balcones, y en las copas de los árboles, y en las glorietas de los paseos ha sido trasplantada jugosamente á este mes, campo de promesas con irrisaciones que destellan, al abrir sus cálices, en colores grana, verde, rosa, azul...!

En un día de Mayo nuestro organismo débil siente una animosidad febril, á manera de *espaldarazo* de la dicha, y, bajo ese influjo sutil, encontramos elegantes los mancebos de la peluquería, y lindas las vecinitas del obrador, y simpáticos los del Orden... Se nos amolda, en tales momentos, lo bello, lo sentimental y hasta lo épico, que nuestro paladar, por el estrago insulso de ñoñerías, halla cursi y de hastío.

Es de una fuerza de coloso esta alegría de Mayo, que hace amemos lo desterrado y prende á nuestros corazones una esearapela de vivos rojos y orea nuestra mente con fragancias de nardos.

Una maliciosa voluptuosidad nos acomete con torturas de gozo al oír los desgarrados sonos de un organillo. Los pregones que pueblan el aire son todos armoniosos. El tintinear de los tranvías es concertante, paradójico. ¿Qué extraño bienestar nos seduce...? Es la alegría del vivir, alegría que nunca falte, para los que de ella se compadecen, y que Mayo, con cariños locuelos y sonrisas perplejas, encarna en las meditaciones de los que amamos las flores en sus tallos cimbreantes y los rayos de un sol bonachón lleno de placideces.

¡Mayo, bendito seas! Ya que por los mil medios de tu exterior bucólico fuerzas en una hora de paz nuestro espíritu contristado por la diaria lucha á una alegría interna por donde asoma el alma y se vislumbra un carácter.

EMILIO COLÁS LAGUÍA.

Zaragoza-Mayo-09.

## Desde Madrid

(Carta de nuestro redactor especial).

Madrid 25 de Mayo.

Las cosas ocurrieron como estaban anunciadas; los diputados de la mayoría acudieron puntualmente á la cita del gobierno y á primera hora de la tarde los pasillos y el salón de confe-

rencias de la Cámara popular, ofrecían el aspecto de los días de acontecimientos parlamentarios.

Sin preguntas ni ruegos se entró en la Orden del día, aprobándose en votación definitiva el proyecto de comunicaciones marítimas y el de enseñanza obligatoria.

Ya tenemos resuelta la parte principal del problema político parlamentario que más importa al gobierno; porque el proyecto de comunicaciones marítimas constituía un compromiso del gobierno; dicho proyecto ha pasado esta misma tarde al Senado, y esta Alta Cámara ha nombrado ya la comisión y ésta ha dejado el dictamen sobre la mesa que empezará á discutirse mañana y será aprobado sin grandes dificultades.

Porque respecto del proyecto de Administración local, el gobierno está convencido de que después de las numerosas enmiendas aceptadas al título primero modificándolo tan radicalmente, hace falta por parte de la comisión un estudio muy detenido á fin de acoplar todo lo relativo á la administración municipal lo que se relaciona con la provincial. En una palabra, que hace falta un nuevo dictamen y que éste no puede improvisarse.

No hay pues inconveniente por parte del Gobierno en que aprobados en ambas Cámaras los proyectos de comunicaciones marítimas y de reformas en los servicios de Correos y Telégrafos, los cuerpos colegisladores suspendan sus tareas legislativas hasta fines de Septiembre ó primeros de Octubre.

Cierto es que contra la voluntad, probablemente, del Sr. Maura, el Gobierno que preside se ve obligado á seguir en el poder sin ninguna modificación, salvo en el caso de que razones de salud obligasen á algún ministro á dejar su cartera; pero esto no es probable porque decretado el interregno parlamentario, aquellos ministros que por exceso de trabajo ó exceso de edad tuvieran necesidad de descanso, la vacación del parlamento puede proporcionárselo.

Como dije en una anterior correspondencia, ha desaparecido en absoluto todo temor de una crisis parcial. Seguirán las cosas durante el verano como están y al reanudar sus tareas las Cortes en el Otoño próximo se vencerán más fácilmente las dificultades pendientes, se legalizará la situación económica aprobándose todo el plan del Sr. Besada y llegaremos al año de 1910 sin novedades de carácter extraordinario.

M.

## El mundo al día

### Noticias del Extranjero

(De nuestro servicio particular)

Según noticias de La Haya, el tribunal arbitral ha dictado sentencia declarando que por error y por falta grave y manifiesta, el secretario del consulado Imperial alemán trató de que embarcaran en un vapor alemán los desertores de la legión extranjera que no estaban nacionalizados como alemanes. Se añade que el cónsul alemán y otros agentes del consulado no son responsables de este hecho; pero que, sin embargo, al firmar el salvoconducto que le fué presentado, el cónsul cometió una falta no intencionada, y que el consulado alemán no tenía en tales condiciones el derecho de otorgar su protección á los desertores de nacionalidad alemana, á pesar de lo cual el error de derecho se cometió en este punto por funcionarios del consulado, á los cuales no les puede ser imputado como falta intencionada ó n.

—Continúa todavía sin resolver la crisis ministerial húngara; créese que cuando vuelva el emperador Francisco José á Budapest se decidirá al nombramiento de un gabinete de funcionarios prescindiendo de los hombres políticos, ya que no es posible llegar con ellos á un acuerdo definitivo.

—En Londres se ha verificado el concurso de globos libres para disputarse el premio ofrecido por el «Aéreo Club» que será ganado por el globo que llegué primero al punto precisamente fijado; catorce globos han tomado parte en el concurso, y entre los aeronautas tres mujeres; ha asistido al acto numerosa concurrencia.

—La Prensa de Bruselas continúa comentando la venta que está llevando a cabo el Rey Leopoldo de sus tesoros artísticos, venta que comenzó hace ya más de un año, habiendo realizado la mayor parte de ella en Inglaterra y también parte en los Estados Unidos, de manera que sus valiosas colecciones van a quedar lastimosamente desparramadas.

—Un horroroso incendio ha destruido el barrio comercial de la ciudad de Braila, en Rumanía, muriendo entre las llamas algunos niños y causando el fuego daños materiales de mucha importancia.

—Noticias de Copenhague dicen que vuelve a agitarse la cuestión de la defensa de los estrechos daneses, en lo cual cede el gobierno a la presión de los nacionalistas, habiendo ya establecido una estación naval en Fredericia, por lo que el gobierno de Alemania ha pedido ya explicaciones, a las que Dinamarca contesta no muy categóricamente.

—Ha causado poco efecto en Marsella el voto de la huelga marítima, pues han partido con la mayor regularidad los vapores todos, y no se ha producido en los muelles la manifestación más insignificante. Créese que en el mismo Saint-Nazaire puede darse por terminada la huelga, en vista de que ninguno de los otros puertos secunda el movimiento.

—Informan de Roma que en la Cámara de los diputados, al discutirse el proyecto de Gracia y Justicia uno de los diputados de la extrema izquierda ha atacado duramente al gobierno con respecto a su política religiosa, declarando que esa política es contraria a la naturaleza de la nación italiana como Estado laico. Le ha contestado el ministro con un discurso muy elocuente, que ha sido muy aplaudido por la inmensa mayoría de la Cámara, contestando a la alusión de lo hecho en Francia con respecto a las relaciones de la Iglesia y el Estado, ha hecho el ministro observar que es absolutamente imposible que se constituyan asociaciones laicas destinadas al culto, si no se llega a un acuerdo preciso con el Vaticano, y que por ahora ni éste ni la nación italiana desean llegar a un resultado semejante.

—Dicen de Sofía que parece confirmarse que las tropas turcas han atacado algunos puestos búlgaros de la frontera, en la región de Kóvanlik, ocupándolos; pero reforzadas luego las tropas búlgaras han logrado recuperarlos. En los círculos políticos se concede escasa importancia a los hechos.

—El Sultán de Turquía emprenderá próximamente su primer viaje a provincias para conocerlas de cerca y poder acudir mejor a sus necesidades; añádesse que en otoño hará otros viajes, como los harán también sus hijos.

—La embajada marroquí llegó a Marsella a bordo del *Du Chayla*. Las tropas le tributaron los honores de ordenanza. Las autoridades y los delegados del ministerio de Negocios extranjeros han saludado a los embajadores, quienes se trasladaron al hotel en que se alojan, escoltados por tropas de caballería.

La embajada ha debido salir en dirección a París.

—En Brest ha sido botado el acorazado *Danton*. Deslizóse hasta una distancia de 44 metros y quedó detenido a causa de insuficiencia de la pendiente. El lanzamiento definitivo se efectuará dentro de algunos días.

## Crónica Central

Como *Lo cursi* es la sátira de la aristocracia, lo es de la mesocracia *Por las nubes*. En aquella Benavente evidencia sus lacras, su podredumbre gangrenosa, y limitándose a fustigar sus vicios; no da un remedio para sus males.

En ésta hay también manifiesto de su anemia, de su clorosis, de la pobreza de su sangre y ofrece no un paliativo, sino un remedio energético y extirpante... irse lejos, allá, al Nuevo mundo.

Pero hay entre las dos gran diferencia.

*Lo cursi*, será menos escénico, más abstruso para comprenderlo, si se quiere; amargo, sangriento, pero verdad. Es toda la aristocracia desnuda de sus oropeles y sus galas.

*Por las nubes*, es más asequible, se entra pronto, es la vida de la mayoría y la sabemos de memoria, pero hay más artificio, más teatro.

Yo tuve la fortuna de asistir a su estreno é influenciado por el enorme triunfo de los intereses, y porque allí había también un canto a la juventud fuerte; me pareció que era hermana menor de esa tan hermosa comedia de

la sociedad moderna. Después tuve mis dudas y volví tres veces más a su representación. La de anoche es la quinta a que asisto es la quinta y mi juicio se afianza.

*Por las nubes*, siendo como no podía menos de ser, de quien era, no me ha convencido.

Hay cosas también dichas que subyugan, pero otras ¿por qué no decirlo? son una equivección.

El viaje de Julio a América para hacer vida nueva, libre de las preocupaciones de su clase, es una huida. Trabajar, se trabaja honradamente en todas partes y no debe sonrojar el desvestirse la levita para atarse la blusa.

No es allá, es aquí donde está la salvación. Aquí, el mismo Benavente lo dice, está la tierra esperando que manos blancas la acaricien, para ser la madre fecunda, inagotable y es robarla el trabajo, llevarlo a tierra extraña.

Más virilmente hermoso sería que Julio, en medio de los suyos, de los que le conocen, abdicase de sus pretensiones con el convencimiento fuerte de la necesidad. Pobreza no es vileza.

Ha querido, además, el autor pintar la clase media, y aquella no es toda la clase, ni aun la mayor parte.

La que exhibe en escena es la clase media burocrática, el proletariado de levita que vive del Estado, y en la capital y otras cuatro ó cinco poblaciones de gran mundo oficial. Hay otra, la de las restantes provincias, que ahorra y que, si imitando a los de arriba, se caricaturiza, es mientras el bolsillo no corre pelipio de anemiarse ni el presupuesto casero de saldarse con déficit.

Buena es la sátira que corrige deleitando, y no deben dolernos los trallazos, siendo justos como lo son, pero ennegrecer tanto la vida, hacerla odiosa, quizá exceda de lo proporcionado.

¡Pobres muchachitas, dignas de lástima, porque no tenían otro camino y se las cierra! No se puede querer sin la despensa llena.

¡Ilusiones de un cuartito modesto, soleado, alegre, limpio, reluciente, una jaula de pájaros, pero, ay, sin alpistel!

De todas sus figuras, la más humana es la de Pepe. A éste le pierde y le salva el corazón. Y sin corazón no hay vida.

Para concluir este alegato recordaré un cantar del buen poeta Paco Pnito:

Los peces quieren las ondas,  
los pájaros el espacio,  
las mujeres y los hombres  
la Epístola de San Pablo.

La ejecución. Muy ajustado el primer acto, un poco forzadas algunas escenas del segundo.

Se distinguieron los hermanos Montijano y el Sr. Vallarino. Los demás discretos.

Me permito una observación para la Srta. Montijano. Luisa, que se priva de todo por su hermano, estaba anoche lo mismo en traje de casa que de calle, demasiado elegante y bien prendida. ¡Hasta relojito de pulsera! Un poquitín más de palidez y otro peinado hubieran dado más idea de la anemia de Luisa.

Buena entrada y el público contento.

VALENTÍN G. UGALDE.

## Diputación provincial

La Comisión permanente de la misma en su última sesión, entre otros acuerdos, ha tomado los siguientes:

Relevó de la obligación de seguir formando parte del Ayuntamiento de Atauta, por haber trasladado su vecindad a San Esteban de Gormaz, a D. David Maluenda.

Así mismo relevó de igual obligación a D. Agapito Hernández, concejal de Villabuena, por haber cumplido 60 años de edad.

Concedió a Juan Cascante Lobera y su esposa, vecinos de dicho pueblo, el prohijamiento de la expósito del Hospicio de esta ciudad, Leocadia Domínguez Campos.

Admitió en el Hospital de Soria, y en clase de observación como dementes, a Permina Sarnago Lalinde, de 18 años de edad y natural de Cigudosa, y a To-

más Ruiz Albo, de 66 años y vecino de esta ciudad.

Otorgó una pensión de lactancia a Eustaquio Hernando, del Burgo de Osma y Jerónimo Alcázar Millán, de Miñana, para que puedan atender a la de sus hijas Ambrosia y Julia.

Dispuso se entregue a Ruperto Hernández García, que, aunque figura como expósito del Hospicio de Soria, acredita ser hija legítima de aquél.

Señaló los precios a que han de abonarse a los pueblos de la provincia los suministros que durante el corriente mes hagan a las fuerzas del Ejército y Guardia civil.

## Tinta fresca

*La Novela de Ahora* publica esta semana el tomo III de «El héroe y el César», por F. L. Parreño, con ilustraciones de Barrio.

Conquistador de Fuenterrabía, Alberto de Silva rinde a los pies de Carlos I los laureles ganados al enemigo en áspera y cruenta lid, y es proclamado duque del Imperio. En seguida penetra en territorio francés al frente de un ejército aguerrido y se apodera de muchas plazas importantes, vengando así el oprobio que manchaba las armas españolas; y cuando prepara vastos planes que les den nuevo brillo y renombre, cae en el campo de batalla herido a traición por una horda de sicarios capitaneados por el odioso jorobado Bermúdez. Esta parte de la obra termina con el más tierno episodio, dejando al invicto capitán cautivo en la siniestra torre del Godo, animado por una aurora de libertad y protegido por el ángel del amor.

*La Novela de Ahora* se vende en toda España en librerías y puestos de periódicos a 40 céntimos.—Mes, 1,70; semestre, 5; año, 19 pesetas.—Número atrasado, 50 céntimos.—Administración: Calle de Valencia, núm. 28, Madrid.

## La mujer en Alemania

Notables son las indicaciones que en un artículo pública el doctor Teufelsdröck, tratando de la diferencia que se observa entre la educación que se da a la mujer en Alemania y en España.

«El que viene a Alemania de un país como el nuestro—dice el articulista,—donde la mujer es educada exclusivamente para hacerla una especie de esclava de honor del marido, sumisa y obediente y sin voluntad propia, nota en seguida el nuevo tipo femenino creado en esta civilización; y lleno todavía de esta preocupación general en nuestra manera de ver la vida que nos hace ver en la mujer solamente una manifestación viviente de belleza, inútil para todo lo demás de la vida del espíritu, se revuelve en el primer momento contra este nuevo tipo femenino que relega la belleza a segundo ó tercer término y que comparte con su compañero, el hombre, el afán y la aspiración de instruirse y de amarse interiormente para el combate de la vida y desarrollar hasta el grado máximo posible su individualidad, sirviéndose de todos los medios que facilita la ciencia moderna.

«En Alemania la educación intelectual de la mujer es en general tan intensa como la del hombre y las jóvenes, al salir de los *Gymnasiums*, conservan durante toda su vida las aficiones intelectuales. La inmensa mayoría de las muchachas de la pequeña burguesía y de la clase profesional tienen un sueño dorado común muy diferente del de nuestras muchachas, que en el fondo de su limitada perspectiva no ven sino el novio y el matrimonio. Este sueño dorado, causa de desvelos y preocupaciones, de sacrificios de toda suerte y hasta de crueles desengaños, es ir unos cuantos años a Francia, Italia ó España a hacer de institutrices ó *demoiselles* en una familia, para viajar y ver mundo y aprender a la perfección una lengua extranjera antes de entrar como maestra en un Colegio ó Liceo de mayor ó menor categoría.

«Son verdaderas legiones de institutrices las que envía Alemania cada año a los países latinos, y se marchan sin la menor preocupación acerca de la desventaja en que sus ideales las colocan para poder encontrar marido: su vida ya tiene un fin, un objeto, un ideal; y sea cual sea su suerte, sabrán en qué ocupar su actividad y cómo ser útiles a la sociedad, seguras como

están de que en ningún caso tendrán que verse reducidas a la triste ocupación de «vestir santos» como es el caso para nuestras desdichadas solteras.

«Renunciar por esto a prepararse para el caso en que tengan que parar en el matrimonio? No; y esto es lo curioso y admirable en la educación de la mujer alemana. Al lado de los innumerables medios de alcanzar una sólida educación intelectual, tiene asimismo a su disposición la muchacha alemana mil facilidades para instruirse y practicarse en la economía doméstica.

«Esplendidas academias y escuelas de labor, de cocina, de química práctica aplicada a la alimentación, de higiene doméstica, de organización general de la vida del interior, basada en los últimos descubrimientos científicos, ofrecen a la mujer alemana ocasión para ser una perfecta y concienzuda *menagère* y directora del funcionamiento del hogar. Estas instituciones-modelo, numerosísimas en todas las ciudades de Alemania, mantienen el justo medio y la ponderación de las aspiraciones de emancipación femenina y han impedido hasta hoy de cargos las mujeres de aquí en las extravagancias y excentricidades de feminismo de otros países civilizados.»

## Sección religiosa.

Santos de mañana jueves.—Santos Beda el Venerable, confesor y doctor, Juan, papa y mártir, y Restituta, virgen y mártir.

La misa y oficio divino son de la Octava de la Ascensión, con rito doble y color blanco.

Sed devotos de María, y opdeis estar seguros de que os salvaréis.

Visita de la Corte de María.—Jueves, 27, de la Misericordia, en San Juan.

## CULTOS

En la Insigne Iglesia Colegial se celebra misa solemne todos los días, a las nueve y cuarto, después de cantada Tercia.

En la iglesia de San Juan de Rabanera, el jueves, a las siete de la tarde, se practica el ejercicio devoto de la Hora Santa, estando de manifiesto Su Divina Majestad. Se reza acto continuo la Estación, Santo Rosario y Letanía, cánticos religiosos y Meditación, finalizando los cultos con la divina bendición y reserva.

Todos los jueves, haciendo la Hora Santa en memoria de la Institución de la Eucaristía, indulgencia plenaria para los Asociados.

Continúa en las iglesias de la Merced a las cinco, del Carmen y de San Francisco (Hospital) y en la de la Mayor a las seis y media el Mes de María.

## Noticias.

La nota de precios del mercado del día 24, en Rioseco, es la siguiente:

Trigo puro, fanega, 13'50 pesetas; Idem común, 11 id.; centeno, 8,75 id.; cebada, 8'50 id.; avena, 5,50 id.; guijas, 9 id.; lentejas, 0'50 id.; yerros, 10 id.; patatas, arroba 1 id.; huevos, docena, 75 céntimos.

## El Angel del joven piadoso.

Libro indispensable para solemnizar la primera comunión.—Contiene: Calendario perpetuo, oraciones diarias, ejercicio para la noche, consejos piadosos, rosario, Santa Misa y Sacramentos, devociones varias, evangelios de las dominicas y principales festividades, y una escogida colección de cantos sagrados con música y delicados versos.—Un tomo en 8.º magníficamente editado.

Se vende en TIERRA SORIANA al precio de 1,25, 1,75 y 4 pesetas.

## Movimiento de población

Nacimientos: Victorio de Leonardo Cámara, Francisco Liso Contreras.  
Defunciones: Inocencia Brieva y Movellán.  
Matrimonios: Ninguno.

Han sido detenidos por la Guardia civil del Burgo de Osma, los vecinos de Valdenarros Andrés Sancho y Félix Vallejo, como supuestos autores del descortezamiento de un árbol en la carretera de Valladolid.

Ayer fué vista en esta Audiencia provincial la causa seguida por tentativa de violación contra Emilio Blázquez y Damián Rodríguez del partido de Soria.

La defensa estuvo a cargo del Abogado don Julio Soria.

La Sala dictó sentencia condenando a Emilio Blázquez y absolviendo al otro procesado.

## Exámenes.

Geografía é Historia. (1.º curso).—Señores salientes: Hipólito Olmo, Simón Crespo, Fermín García de la Morena.

Notables: Servando Aguilera Martínez, y Marcelino Marín.  
Aprobados, 6.  
Suspensos, 3.  
*Religión é Historia Sagrada.*—Notable: Bienvenido Calvo Hernández é Isidro León Martínez.  
Aprobados, 7.

En la presente semana, termina sus tareas artísticas la compañía Montijano.  
Para mañana jueves hay cartel con grandes novedades.

Estreno del drama, del notable dramaturgo italiano Marco Prega, arreglado por Blasco y Buena, titulado «El amigo». Seguirá la hermosa obra de Benavente «Los intereses creados», que será puesta en escena á petición general.

La función es á beneficio del Sr. Montijano (hijo), que tantas simpatías ha sabido captarse en la actual temporada y que tiene el honor de dedicarla al Sr. D. Emilio Grondona, Ingeniero Jefe de Obras públicas en esta provincia.

Dos de las moñas rifadas el domingo último en el salón de la planta baja de la sociedad de Obreros, la designada por la suerte con el número 1, confeccionada por las Srtas. Concha Ruiz y Ramona Ayllón y la número 2, hecha por las Srtas. Consuelo García y Felisa Vicén, han correspondido, respectivamente, á D. Telesforo Toyar y D. José Morales Orantes.

Se ignora hasta ahora quién pueda ser el poseedor de la señalada con el número 3 y que correspondió á la papeleta número 1.465.

A contar desde el día de ayer y en el plazo de un mes, todos los maestros que desempeñan escuelas públicas en esta provincia y que hayan cumplido 70 años de edad, deberán presentar ante la Junta de Instrucción pública los documentos necesarios para el expediente solicitando su jubilación, teniendo en cuenta que de no hacerlo, se formará contra los interesados expediente gubernativo por desobediencia.

Se encuentran en esta capital nuestros estimados amigos de Navaleno, D. Leonardo Andrés y D. Leonardo Alonso.

**Estación meteorológica del Instituto de SORIA**

Observaciones efectuadas á las nueve de la mañana

*Día 26 de Mayo de 1909*

Altura barométrica.....	763.7
Máxima del aire á la sombra.....	18.0
Id. al sol en el vacío.....	24.2
Mínima.....	5.6
Id. con reflecto metálico.....	4.0

**PSICROMETRO**

Termometro seco.....	11.0
Id. húmedo.....	7.2

**VIENTO**

Dirección.....	S. O.
Clase.....	Bonible.
Recorrido en 24 horas.....	545
Estado del cielo.....	Nuboso
Lluvia en 24 horas.....	0
Agua evaporada en 24 horas.....	4.6

**Por telégrafo**

(De nuestro redactor corresponsal)  
Madrid 26 (4 t.)

**Huelga terminada**

El Sr. Lacierva ha recibido noticias de haber sido solucionada la huelga de mineros en Ojos Negros (Teruel).  
El contratista ha accedido á pagar el pasaje de regreso hasta Almería á 300 obreros y la Compañía ha dado colocación á 200.

**Tala de árboles**

Dicen de Betanzos que se ha efectuado la concentración de la Guardia civil en aquella localidad, con el fin de impedir una gran tala de árboles en sus montes.

**Nuevo ministro**

Con el ceremonial de costumbre se ha celebrado en Palacio el acto de presentación de credenciales al Rey por el nuevo ministro de Cuba en Madrid.  
A la ceremonia ha asistido el ministro de Estado y después del acto oficial, D. Alfonso conversó con el representante de la república cubana. Este cumplimentó á las reinas, regresando más tarde á la legación.

Le fueron rendidos los honores correspondientes.  
También ha visitado el nuevo ministro, á los señores Maura y Allendesalazar quienes le han devuelto la cortesía.

**La firma**

El señor Maura despachó en breves momentos con S. M.  
El señor Linares puso á la firma regia los siguientes decretos:  
Concediendo el pase á la escala de Reserva al general Pla, gobernador militar de Lugo.  
Ascendiendo á brigadier al coronel señor marqués de Sotomayor.  
El señor Ferrándiz no llevó nada á la firma, y nos manifestó que la escritura de adjudicación de la escuadra ha sido sometida á la consulta del asesor para que la despache con urgencia.

**De Guerra**

El Sr. Linares nos ha dicho que el sábado empezará en el Congreso la discusión para la reforma de la ley de Reclutamiento. Cree el ministro la Guerra que el proyecto será aprobado en el Congreso antes de las vacaciones parlamentarias, dejándolo para que lo discuta el Senado en Octubre próximo.

Respecto á las maniobras ha dicho que no se realizarán hasta el Otoño y que es posible que antes las verifiquen ingenieros y artilleros en algunas plazas.

**No hay Consejo**

Al salir de Palacio nos ha dicho el Sr. Maura que hoy no se ha celebrado Consejo de Ministros por no perder el despacho con el Rey después de tantos días.

Preguntado el Presidente respecto á la marcha del proyecto de Régimen local, contestó que no sabía nada.

Ayer—añadió el Sr. Maura—esperaba la interpelación del Sr. Groizard y no lo ha hecho.

Espero que hoy queden claramente expresados los deseos de las minorías; pues ya queda poco para la aprobación de la parte municipal.

—Y en el Congreso se discutirán los suplicatorios.

—Ese es nuestro deseo en cuanto termine la discusión de las reformas en Correos y otros proyectos pendientes.

**Interpelación**

El señor Nougues interpelará al gobierno sobre la no necesidad de aprobar la ley de régimen local.

**El duque de Connaught**

El jefe del batallón de Arapiles y un capitán estuvieron hoy en palacio para enseñar á doña Cristina el sable de honor que dicho batallón regala al du-

que de Connaught, nombrado su coronel honorario.

**Naufragios**

*Bilbao.*—En el Gobierno civil se reciben despachos oficiales confirmando y ampliando noticias del naufragio de varias lanchas pesqueras. La mayoría de éstas lograron arribar á los puertos más próximos tras titánicos esfuerzos.

Zozobraron las tituladas «Santa Teresa», «San Antonio», «Familia Sagrada», «Santa Lucía» y «Luis», de la matrícula de Ondárrea; y «Corazón de Jesús» y «Margarita», de la matrícula de Lequeitio.

Faltan siete lanchas. Hasta ahora se sabe de 17 tripulantes ahogados que fué imposible salvar, pues la galerna era espantosa y levantaba olas gigantes.

Los supervivientes de las embarcaciones salvadas sufrieron angustias indescriptibles.

Casi todos los naufragios han ocurrido en aguas guipuzcoanas.

**Una crónica de Martínez Ruiz**

*Azorin* en su crónica política de hoy en *A B C*, dice entre otras cosas que oyó decir ayer en los pasillos del Congreso no es de temer en las próximas elecciones generales que triunfe gran contingente de diputados antidinásticos porque se va acentuando el movimiento de las masas católicas y tradicionalistas hacia los conservadores, agrandando este partido y que se iniciarán «desprendimientos» en la izquierda para formar un nuevo partido liberal.

El Sr. Moret amenazaría entonces con retirarse de la política, pero *no pasaría nada*.

**Más de la galerna**

*San Sebastián.*—Han llegado los pescadores que se refugiaron en Guetaria (?) y otros puertos de la costa, á causa del enorme temporal reinante.

Cuentan verdaderos horrores.

De Santander participan que el vecindario de Castrourdiales, se amotinó contra el personal de los vapores surtos en el puerto que no salieron á auxiliar á las lanchas pesqueras.

**Incendio**

En Tortosa, un horroroso incendio ha destruido un almacén de salazones en el barrio de las Ferrerías. Las pérdidas son muy grandes.

Un bombero resultó con quemaduras en las manos.

**Mencheta**

**Facturas** para acompañar los pliegos de franquicia, en papel satinado, modelo oficial, á **50 céntimos el 100**;

De venta en la papelería TIERRA SORIANA.

**ANUNCIOS**

**AMA DE CRIA** con leche fresca y abundante, desea criar en su casa. Dirigirse á Blas Jiménez, en Bliccos.

**Anuncio.**—Desde el día 1.º de Junio, saldrá para los Baños de Arnedillo un coche diario, según costumbre de años anteriores.

**Juan García y García**, tratante en gaceno, vende tocino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población á precios económicos al contado y fiado.  
Numancia, número 53. Soria. 12 Jn.

**VIUDA DE BALLESTEROS É HIJOS**

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.  
Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, á precios sumamente económicos.  
También se alquilan pelucas, barbas y dorados para teatros y disfraces.  
Compra y venta de cabello.  
Marqués del Vadillo, 2. Soria  
**PELUQUERIA ARTÍSTICA E HIGIÉNICA**  
Desinfección antiseptica

**Cementos** Rápido, Lento y Portland. Se venden en el Establecimiento de Antonio Canalejo, Collado, 47, á los precios de pesetas 2,25, saco de 40 kgs.; el Rápido y Lento, los mismos; de 10 sacos en adelante, á pesetas 2 y Portland, á 4 pesetas saco de 50 kilogramos; desde 10 sacos en adelante, á 3,75.

Grandes rebajas por vagones completos.

En el nuevo establecimiento de **ANGEL LATORRE**, Plaza Mayor, núm. 10, se sirven toda clase de almuerzos, comidas y cenas, tanto dentro de la casa como á domicilio.  
Servicio completo para banquetes, bodas, etc. Precios módicos. 31 My.

**¡ROBERTO!**

por don Godofredo Escribano  
NOVÍSIMO METODO DE LECTURA  
Supera por su brevedad y sencillez á todos los conocidos.  
Consta de dos partes. Primera: 10 céntimos. Segunda: 20 céntimos.

**«TIERRA SORIANA»**

734 EL CÚRA DE ALDEA

—Señorita, ¿da usted su permiso?  
—dijo desde la puerta del gabinete.  
—Entra, Lucía, entra—contestó sin moverse.—¿Qué quieres?  
—Si tiene usted mal humor, nada, señorita—dijo enviándole una sonrisa zalamera.  
—¿Mal humor? No. Ya sabes que yo nunca l tengo.  
—Sin embargo, señorita, hace tres días que usted está así cómo.  
—¿Qué quieres! Me aburro; estoy... no sé cómo estoy.  
La camarera, que no era torpe en achaques de amor, y que además tenía la costumbre de espiar á su ama, por lo que pudiera suceder, se sonrió, haciendo al mismo tiempo una mueca.  
—Usted, señorita, dice que se aburre—repuso.—Pues bien, ¿quiere usted que yo le proporcione un rato de distracción?  
—¿Tú? ¿Y cómo?  
—Con esto.  
Y Lucía sacó del bolsillo del delantal una carta, que enseñó á su señorita.  
—¿Una carta! ¿Y de quién es?  
—De un joven muy guapo, muy

EL CÚRA DE ALDEA 721

el cielo y claros como el día, permanecían una y otro hora fijos en aquellas flores, abandonadas por la cariñosa mano que las cultivaba con tanto esmero, y luego se elevaban hasta la ventana de Roque, que permanecía cerrada.  
Sólo las flores le enviaban sus perfumes; pero los perfumes eran mudos, silenciosos; nada le decían, nada le revelaban de lo que pretendía inquirir.  
Y llegaba la noche, y el cielo se tachonaba de estrellas, y las estrellas y la noche también guardaban silencio.  
Entonces, sentándose al piano, ejecutaba maquinalmente tristes y melancólicas melodías; pero de repente, como si la música le hiciera daño, abandonaba el piano y corría al mirador.  
La ventana de Roque continuaba cerrada; pero á través de los cristales veía una luz que inundaba de claridad la habitación.  
Aquella luz no se apagaba en toda la noche; prueba evidente de que había un sér que velaba acompañar

# Pedro Ramon,

## ORTOPEDICO-ESPECIALISTA

(aficciones abdominales exclusivamente, primero y unico) Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso minales, etc. etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, no operatorio y sin molestia alguna, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Cateórica afirmación suscrita, oficialmente, por las corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon olvidan pronto la dolencia: optan, a voluntad, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.ª, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados a notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueran faro luminoso que guió al paciente por la senda donde había de encontrar el deseado bien, hoy, los médicos todos, colaboran a tan altos fines para que a todas partes y a todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto a ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) y relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbos-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon; y á este fin, los de Soria y su provincia acudirán á este despacho ó al ilustrado Farmacéutico, peritísimo en las especialidades Ramon.

**Dr. D. José Morales.** Los recibirá de 11 á 1 de la mañana. Collado, 6.-SORIA

### FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA DE

# CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaena, 16, y Marqués del Vadillo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

**BATERIA DE COCINA.**—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, en el rival posible en precios.

**ESPECIALIDAD** en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

**GRAN COLECCION** de telas y cribas metálicas, alambres de todos gruesos, tubería, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias é in finidad de artículos que no se detallan por no molestar.

Armas de todas clases y artículos de caza.

**EXPLOSIVOS.**—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fijarse bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que éste para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

## Pedid en Soria, en casa de Antonio Canalejo.

Collado, núm. 47.—ULTRAMARINOS

### Los exquisitos chocolates

DE LA VERDADERA MARCA DE LA VIRGEN DEL CARMEN

Fábrica movida por Electro-Motores,

establecida en Valladolid, de R. Martín y Tejedor.

Venta exclusiva, Collado, 47, Soria.

# LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos.

Agencias en todas las provincias

de España, Francia y Portugal.

41 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS CONTRA LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Subdirector en Soria D. Rafael Arjona, Plaza de Aceña (antes Herradores), número 15.

Nuevo establecimiento de tejidos del Reino y Extranjero **A. SANCHEZ**  
Gran surtido para la temporada de verano.  
**Trasladado al Collado, 67, Soria**  
(JUNTO A CASA VICEN)

## Casa editorial de Antonino Romero

Calle de Preciados, núm. 23.—Madrid.

Obras de Don Enrique Pérez Escrich.

ediciones ilustradas con láminas al cromo tiradas á diez colores.

**La mujer adúltera.**—Dos tomos en 4.º, 14,50 pesetas en rústica, y 18 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**La Calumnia.**—Dos tomos en 4.º, 13,50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**La Esposa mártir.**—Dos tomos en 4.º, 17 pesetas en rústica, y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**El Cura de Aldea.**—Dos tomos en 4.º, 11'50 pesetas en rústica, y 15 encuadernados con elegantes tapas.

**La Caridad cristiana.**—Dos tomos en 4.º, 12'50 pesetas en rústica, y 16 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**El Mártir del Gógotha.**—Dos tomos en 4.º, 13'50 pesetas en rústica, y 17 encuadernados con elegantes tapas de tela.

**Las Redes del amor.**—Dos tomos en 4.º, 16'50 pesetas en rústica y 20 encuadernados con elegantes tapas de tela.

También se admiten suscripciones por cuadernos semanales de 32 páginas, al precio de 25 céntimos cada uno.

Descuento del 30 por 100 á los suscriptores á TIERRA SORIANA que adquieran esta en Administración

### EL SALAMANQUINO

## Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, Se ha trasladado á San Lorenzo, 2, SORIA Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornear árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona. Las obras se hacen á precios convencionales y á jornales, éstos á seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

### "LA MADRILENA,"

GRAN COMERCIO DE COLONIALES

## Vicente García.

(Sucesor de Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.

¡El derrochel! ¡Ganga verdad!

En esta tienda hay grandes existencias de botellas de Jerez, de las mejores marcas, desde 1,45 pesetas. Ron escarchado y aguardiente desde 1,85, y licores de varias clases y marcas á 1,80 pesetas botella.

Gran rebaja en todos los géneros.

"LA MADRILENA"

Vicente García, (Antes Nicolás Gomez.)

Collado, 4.—Sucursal: Numancia, 24.



### El Gallo

Emilio Alba. (Badajoz).

Especialidad en café tostados que se recomiendan por sí, una vez probados.

De venta en casa de

Antonio Canalejo

Collado, 47, Soria.

### HOSPEDERÍA

DE

## JOSÉ ZÚNIGA

Habitaciones independientes y luz eléctrica. Servicio de un mozo á las estaciones.—ALMAZAN.

## ¡OJO!

A precios de liquidación

LA EQUIDAD

15, LA EQUIDAD, 15.

En este acreditado establecimiento se venden, á precios de liquidación, toda clase de vajilla, loza, cristal, porcelana, cubiertos, cuchillos, jabones de tocador é in finidad de artículos.

LA EQUIDAD.—Plaza de Aceña, 15.

## EL PRACTICON

Tratado completo de cocina al alcance de todos y aprovechamientos de sobras.

contiene las fórmulas propias y exclusivas del autor para la confección de los salsos; sopas, potajes, salsas, guisados, netraeos, asados, fritos, entremeses, postres y pastelería, y algunas buenas recetas de aficionados doctos y de nuestros cocineros antiguos y modernos.

### APENDICE

que comprende el arte para el mejor aprovechamiento de las sobras, las reglas para el servicio de una mesa y el modo de trinchar y comer los manjares, por

## ANGEL MURO

Consta de un tomo en 4.º (22 por 14, de 1.040 páginas con 240 grabados, y sin embargo de su gran volumen y excelente papel satinado, su precio rústica es solamente cinco pesetas.

Encuadernado en tela, con lomo en badana imitación chagrin, siete pesetas.

Librería de A. Romero, Preciados, 22 Madrid.

do de aquella claridad, enemiga eterna de las tinieblas.

¿Qué sucedía? ¿Qué pasaba? ¿Quién estaba allí? Esto se preguntaba Fanny; pero no sabía contestarse á sus preguntas.

La hermosa americana se admiraba de aquella curiosidad que sentía.

En otro tiempo hubiera corrido á consultar con su bondadosa tía las dudas que la asediaban; pero sin darse cuenta ella misma, aquellas dudas las sepultaba en el fondo de su alma, guardándolas como el avaro su tesoro.

Aquella situación excepcional entristecía á Fanny, y ella ignoraba la causa.

Pero al preguntársela á sí misma, su corazón le respondía en el expresivo lenguaje de sus latidos. «Tú viste á tu vecino, y la curiosidad engendró la simpatía; la simpatía te impulsó para conquistar la amistad, y la amistad está llamando triste y pensativa á las puertas del amor.»

¡Pobre niña de ojos azules y cabellos rubios, que comienzas á des-

pertar de tu inocente sueño! ¡Tu primera sonrisa de amor será una lágrima, tu primera esperanza un sueño, y tu primera ilusión un desengaño!

Fanny, tres días después de aquel en que el despecho de un hombre arrojara tan fea mancha sobre su honor, se hallaba á las cinco de la tarde tendida perezosamente en un diván de su gabinete.

Sus grandes y hermosos ojos miraba con voluptuosa y dulce expresión las macetas de rosas blancas regaladas por Roque, que descansaban sobre elegantes rinconeras de ébano.

Los largos y sedosos bucles de su rubia cabellera caían en desorden sobre sus hombros.

Nada más encantador y voluptuoso que aquella melancólica niña entregada á esa dulce y grata meditación en que nos abisma la primera chispa de amor que brota de nuestra alma.

Dios sabe el tiempo que hubiera permanecido en aquella actitud, si su doncella no hubiera entrado á interrumpirla.